

Classe de première

Voie générale

Tronc commun

HISTOIRE-GÉOGRAPHIE

Évaluation Commune

Durée de l'épreuve : 2 heures

Les élèves doivent traiter les deux parties du sujet.

Les calculatrices ne sont pas autorisées.

Première partie : question problématisée (sur 10 points)

Comment se manifestent les oppositions au Second Empire ?

Vous évoquerez les différentes formes d'opposition ainsi que leurs acteurs et vous rappellerez la manière dont le régime de Napoléon III y a répondu.

Deuxième partie : analyse de documents (sur 10 points)

En analysant les documents, vous étudierez les transformations des espaces ruraux et les conflits qui en résultent.

L'analyse des documents constitue le cœur de votre travail, mais nécessite pour être menée la mobilisation de vos connaissances.

Document 1 : caricature de Chappatte, dessinateur de presse suisse, avril 2018.



Source : www.chappatte.com [consulté en octobre 2019]

Document 2 : l'embourgeoisement des campagnes autour de Montréal

À Brome-Missisquoi (autour de Montréal), les indicateurs de l'embourgeoisement sont très marqués. Dans les entretiens menés avec des habitants, il ressort qu'il est difficile de se loger à cause du prix exorbitant du foncier et de l'immobilier. Cela exclut les jeunes et populations défavorisées de cette zone, qu'ils soient néo-ruraux ou ruraux de longue date. Certaines personnes se réjouissent de faire un fort profit

lors de la vente de leur terre, pas toujours reprise par des agriculteurs. L'apparition de nouveaux établissements commerciaux offrant des produits raffinés (ex. : fromages fins, vins de grands crus), services spécialisés (ex. : massothérapie¹, herboristerie², restaurants gastronomiques) atteste de l'embourgeoisement des campagnes avec l'arrivée des néoruraux. Cela peut entraîner un ressentiment des ruraux de longue date se sentant dépossédés de leur milieu de vie sociale et exclus indirectement des nouvelles activités.

1 : soin par le massage

2 : préparation et commercialisation de plantes médicinales

Source : d'après Laurie Guimond et Myriam Simard, « Néo-ruralité et embourgeoisement des campagnes québécoises : un regard nuancé », Papier de recherche. INRS Urbanisation, Culture et Société, 2012.

<https://docplayer.fr/57961839-Neo-ruralite-et-embourgeoisement-des-campagnes-quebecoises-un-regard-nuance.html> [consulté en octobre 2019]